
Plénière de clôture 
 
Première séquence 
 
 M. Vasseneix a tenu à souligner 3 points importants pour conclure ce forum. Tout d’abord, une grande 
déception étant donné l’absence des politiques qui n’ont pas répondu à l’invitation : quelle importance est 
donnée à l’alimentation dans les questions publiques ? Deuxièmement, la spontanéité et  la lucidité des jeunes 
lors du Tokamak a été souligné. Conscients de la nécessité d’une communication vraie et factuelle, ces derniers 
réclament de la transparence et de la cohérence. Enfin, d’après M. Vasseneix, ces débats ont prouvé une fois de 
plus que l’éducation concernant l’alimentation est primordiale, avec un réel chantier à mener dans les écoles 
avec l’Education Nationale. 
 
 M. Thirouin quant à lui, est revenu sur la dimension humaine des différents débats et sur le témoignage 
des trois agriculteurs qui permet de rentrer dans le vécu. 
Il a aussi souligné le choc des temporalités qui a lieu dans le monde de l’agriculture : alors que les prises de 
décisions politiques s’inscrivent sur un temps court, l’agriculture est à penser sur le temps long : les transitions 
nécessitent du temps, dimension primordiale à comprendre pour trouver des solutions concrètes avec 
l’ensemble des acteurs concernés. Pour faciliter le dialogue, M. Thirouin propose notamment de faciliter 
l’ouverture des fermes au public et d’instaurer une charte entre les agriculteurs et leurs riverains pour permettre 
l’échange. 
 
 Enfin, M. Gilli est revenu sur le sentiment souvent mentionné dans les débats d’angoisse face à 
l’incertitude et les nouveaux changements. Les citoyens sont perdus et ne connaissent pas les éléments auxquels 
ils peuvent se raccrocher. L’aspect très "humain" de ces débats a été souligné, permettant d’apaiser quelque peu 
ces angoisses mais souligne également l’urgence de l’action et du concret. 
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